

GACETA DE MADRID.

SABADO 7 DE OCTUBRE DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Salónica 18 de Agosto.

Al mismo tiempo que la Puerta introduce en sus ejércitos la nueva disciplina, intenta igualmente establecer la buena administración de justicia. En Mechemé de Salónica se han publicado unos cuantos dias hace cuatro firmanes del Gran Señor, que no dejan de ser de mucha importancia, principalmente dos. El primero suprime la confiscación de bienes de todo turco ó griego que sea condenado á muerte por orden de la Puerta, prohibiendo al mollah, cadí &c. el mezclarse en nada que toque á la sucesión cuando los reos tengan herederos mayores de edad, pudiendo intervenir tan solo cuando sean menores, y esto para que los intereses se conserven, percibiendo el módico derecho de 2½ por 100, en lugar del 10 que antes tenían, sin cobrar gasto alguno, que solia subir á un 20 por 100.

El segundo firman recomienda mucho á los mollahs y cadis una gran exactitud en la administración de justicia, averiguación y persecución rigurosa de los testigos falsos, y de todos aquellos que se valen de mil tramas para perseguir á sus enemigos personales; y en fin el evitar á las partes los gastos inútiles que por lo común se les hacen pagar. El tercer firman anuncia el nacimiento de una hija de S. A.

El cuarto, en fin, contiene una disposición de policía para recobrar, segun dicen, muchas cosas preciosas quitadas en Constantinopla en la última revolución. Se encarga al mismo tiempo á los bajás y demas autoridades que averigüen con todo cuidado el paradero de los genizaros que huyeron de la capital, que los hagan conducir á ella, y en caso de resistencia los maten. Este mandato ha sobrecogido á los genizaros de Salónica, donde el dia anterior se habian mandado cerrar los cafés.

Selim-bajá continúa permaneciendo en Armankeny. El único motivo que se cree pueda tener para estarse tanto tiempo (cosa extraña en un Visir, y extraordinaria por el misterio con que cubre su conducta), es que trata de organizar 60 hombres de tropas regladas que la Puerta ha pedido al bajalato de Salónica. Aunque es tal el modo de pensar de todos en general, hay dificultad en creer que Selim-bajá pueda tener semejante comisión, porque este Visir se halla en una edad muy avanzada, con una salud muy débil, ha pasado mas de 50 años leyendo el Alcorán, y no parece persona á propósito para formar perfectos guerreros.

Por la goleta de S. M. I. *Amaranto*, que llegó á esta bahía el dia 11 del corriente, se ha sabido que á su salida de Smirna se hallaba el capitán bajá delante de Samos, donde pudo librarse con trabajo de tres brulotes que despachó contra él la escuadra griega, en cuyo lance fue gravemente herido en la espalda el célebre Canaris.

La corbeta *Lamprea*, que llegó el dia 15, ha confirmado esta noticia; pero asegura que el capitán bajá no intentaba atacar á Samos antes que le llegaran refuerzos de víveres y municiones.

El dia 16 se supo aquí que Romelio Valerio se habia apoderado de Atenas, y que los griegos habian tenido que refugiarse en Acrópolis.

Constantinopla 25 de Agosto.

Sigue con mucha actividad la formación y aumento de las tropas. Han sido disueltos los deschebdschis (armeros), y los bostandjis y sus cuerpos serán incluidos en la nueva organización. Los topchis han recibido el nuevo uniforme, cuyo color es azul turquí; el de los oficiales está ricamente bordado de oro. En la capital y en las provincias reina la calma mas profunda.

Una carta de Alejandría, en Egipto, con fecha del 19

de Julio, anuncia que saldria para la Moréa á principios de Agosto una expedición de 8 á 9000 hombres, y un convoy de municiones y de provisiones de toda especie.

Los estragos de la peste crecen en esta capital; pero los francos, griegos, armenios y judíos han sufrido mucho mas que los turcos.

Para evitar que se propague la enfermedad entre las nuevas tropas, se han tomado disposiciones para aislar á los enfermos y transportarlos á los hospitales particulares, medida, que acaso será el primer paso hácia el establecimiento de la cuarentena.

Corren voces de que ha habido hostilidades entre los persas y rusos, con motivo de un distrito fronterizo que ambas partes pretendian.

Idem 1.º de Setiembre.

Ayer mañana se manifestó un terrible incendio en esta capital, poco despues de retirar el estandarte sagrado al *Xhamé* ó tesoro imperial: el fuego se ha extendido por todas partes con espantosa rapidez.

Las tropas estan sobre las armas, la guardia del principal ha sido reforzada, el seraskier acude á todas partes; pero no puede con el fuego, el cual ha tomado tal incremento, que falta agua para apagarlo. El viento nordeste sopla con violencia, y se temia que el incendio no se apagaria hasta que le faltase pábulo que consumir. El palacio del gran Visir ardia todo cuando salió el último correo.

Los incendios ocurren en este pais con bastante frecuencia, y no se haria mención de este si no fuera por las circunstancias que han mediado, las cuales influyen mucho en el espíritu del pueblo. Se cree en Constantinopla que los astrólogos habian anunciado que el 27 de la luna, dia señalado para volver al tesoro imperial el *Sandjac-sherif* estallaria en la ciudad un fuerte incendio, precursor de una reacción.

Smirna 18 de Agosto.

Por una orden del cónsul de Francia, su fecha 11 de este mes, se ha suprimido el núm. 244 del *Espectador oriental*, y suspendido este periódico hasta que se encargue á otro redactor. Se notan muy particularmente, entre otras cosas, las siguientes expresiones: „que uno de los títulos con que se honra mas S. M. Cristianísima, es el de protector de la religion cristiana en el Levante; que al nombrar el Rey un cónsul general para Smirna, le dió por comisión especial el protegerla, defenderla, y hacer respetar en su nombre el culto que profesa S. M. y la mayor parte de sus súbditos; que el atacar públicamente en un periódico la creencia que le sirve de base, es oponerse á parte de la misión que le ha confiado el Gobierno, y obrar contra la intención del Rey.”

Se ha recibido el periódico núm. 244, donde se halla un claro en el que estaria probablemente el artículo que ha dado lugar á la suspensión de este número.

El 8 se reunieron los franceses en casa del cónsul general para decidir sobre el destino de los 1200 francos que el Gobierno frances ha concedido para la construcción de un hospital. Ya se ha comprado el terreno, é inmediatamente va á principiarse la obra.

En el mismo dia se reunieron tambien en el casino de Smirna todos los ingleses para preguntar al comodoro Hamilton, en virtud de los decretos de S. M. el Rey de Inglaterra, si las fuerzas navales británicas los protegerian ó no contra las empresas atrevidas que se temen de parte del lord Cochrane.

El *Rinoceronte*, buque de transporte que ha conducido á la división francesa 2560 raciones, hallándose el 24 de Julio cerca del cabo de S. Angelo, fue rodeado por cuatro mixticos; pero con solos tres cañonazos y un fuego sostenido de fusilería huyeron.

ron espantados los corsarios, y á favor de la oscuridad evadieron el justo castigo que merecian.

Un buque de guerra ingles ha conducido aqui 20 árabes prisioneros que Goura regala al comodoro Hamilton.

RUSIA.

Petersburgo 7 de Setiembre.

El ayudante general conde Romarowski ha traído aqui la noticia de la coronacion de S. M. I. Con este motivo el Emperador ha dirigido el rescripto siguiente al general de caballería Golenischschew-Kutusow, gobernador general de esta capital.

„Pawel Wassiliewitch: Nos y nuestra muy amada esposa, con la gracia del Altísimo, hemos sido coronados en Moscou, el 22 de Agosto (3 de Setiembre). Nuestro querido hermano el Cesarowitch y Gran Duque Constantino Pawlowitch, que habia llegado aqui unos dias antes de nuestra coronacion, ha asistido á esta solemnidad con mucha satisfaccion: nuestra. Al encargarnos pongais este acontecimiento en noticia de los habitantes de vuestro distrito, nos persuadimos de que todas las clases dirigirán sinceras oraciones al Autor de todo bien, dándole gracias por lo felizmente que se ha concluido esta solemnidad. — Nicolás. — Moscou 3 de Setiembre de 1826.”

— Esta mañana se ha cantado un solemne *Te Deum* en la catedral de Ntra. Sra. de Casan: la misma solemnidad se verificará el domingo próximo en todas las demas iglesias.

— Moscou tuvo la dicha de recibir dentro de sus muros el 26 de Agosto á S. A. I. el gran duque Constantino: El agosto viajero, cuya presencia hacia falta á nuestros deseos y al amor de la familia imperial, no era esperado por entonces. Asi fue que tan augusta reunion tuvo el placer mas puro con una sorpresa tan agradable como no esperada. El Emperador y el Gran Duque se vieron por la primera vez despues de los acontecimientos que les han valido la admiracion y los homenajes de todo el mundo.

El 27 del pasado fueron presentados al Emperador los diputados de las provincias musulmanas-rusas del Cáucaso.

— Todas las tropas de la guardia que forman el destacamento de Moscou, han tenido parte en las maniobras que se hicieron el 28 y 30 entre los caminos de Tver y Zvenigorod. El ejército que hacia de enemigo lo mandaba S. E. el ayudante general de campo baron de Rosen, y el que defendia á Moscou el teniente general príncipe Schakhouskoi, S. M. el Emperador y S. A. I. el Gran Duque Constantino asistieron á ellas, y S. M. I. manifestó á las tropas una entera satisfaccion por su brillante disciplina.

HUNGRIA.

Presburgo 2 de Setiembre.

Descripcion de un gas natural que alumbrá la mina de sal nombrada Ludovica, en Sztatina de Marmorosch, sacada de avisos de oficio, y comunicada en el apéndice de la Gaceta de Presburgo, núm. 59, de 28 de Julio último.

En la comarca de la corona-Szigeth, condado de Marmorosch, donde tiene su asiento la administracion de la Cámara Real, se halla á tres cuartos de hora hácia el Norte á la otra banda del Theis, sobre una altura de 15 toesas, un llano, en el cual está situado Sztatina y la boca de la mina. Muchos años se saca de alli grande cantidad de sal. El año 1810, por aumentar esta renta, se abrió la nueva mina Ludovica, ahondando 8 toesas en cascajo y 10 toesas en arcilla salina (*salzhon*), y en la sal misma 20 toesas.

A fin de conocer el fondo de sal, se resolvió ahondar del suelo de esta mina 15 toesas; y al llegar á la 10.^a, intentando cruzar las capas de sal, se tomó la direccion al Oeste, y el 18 de Marzo de este año se encendió repentinamente el aire, de manera que los dos mineros huyeron precipitadamente, y avisaron el caso á la administracion. El gefe de ella bajó luego á la mina; halló una capa de cuatro toesas de marga arcillosa (*thon-mergelschichte*) apartada de la sal inmediata por una rendija de pocas líneas, y que salia de ella el gas inflamable. Aun ardiendo, y alumbrando este gas, continuó excavándose hasta 1½ pie, y se manifestó que la rendija seguia en la capa de marga, y se extendia el fluido del gas por las paredes de la sal. Se suspendió el trabajo, y pensó que ardiendo el gas que salia de la rendija, poco á poco se consumiria, y no correrian peligro alguno los mineros.

Al ver que continuaba el gas ardiendo, y haciendo una llama clara por algunos dias, se adquirió el conocimiento de que este aire inflamable era igual al que se emplea en el dia para el alumbrado, extraído del carbon de piedra y aceite. Por un caño aplicado á dicha rendija se recogió este gas, y se repartió con

otros tubos de hoja de lata á voluntad por la mina, haciendo lámparas, que continúan ardiendo y alumbrando. Van casi cuatro meses que dura esto sin interrupcion; y por ser considerable la salida de fluido inflamable y siempre igual, podrá seguir mucho tiempo; siendo de presumir que en la oficina de la naturaleza, oculta en el seno de la tierra, la parte escapada del gas se reemplaza con la nueva produccion, y que sea copiosa la materia de que procede.

Ademas de que este gas sirve para alumbrar la mina, se han llenado para prueba algunos vasos de hoja de lata, y se han puesto en cuartos que han alumbrado. Se deja comprimir, trasportar y guiar con agua, con que se purifica aun mas. Puede respirarse sin incomodidad, y llenarse la boca con él, cuando por diversion, echado contra una vela encendida, se inflama. El hollin que se pega á cuepos frios, es muy fino y resinoso.

Semlim 6 de Setiembre.

Extracto de una carta particular.

Los peligros que rodean en Turquía y aun aqui á un corresponsal de periódicos, me ha impedido mucho tiempo há el comunicarnos ninguna noticia: ahora lo verifico por medio de un comerciante. La Turquía está en vísperas de una revolucion interior, y ya empiezan á manifestarse algunos síntomas. El alzamiento del sitio de Atenas por Reschid bajá y la retirada de su ejército, compuesto de unos 8 á 10000 hombres, son únicamente la causa de los desórdenes que reinan en Tesalia, y particularmente en Larisa, donde los genizaros no han cumplido ni siquiera han querido recibir las órdenes del Sultan, antes por el contrario han enviado comisionados á Negroponto para entenderse con los genizaros de esta plaza. Si Reschid-bajá no hubiese efectuado su retirada, se hubiera visto luego privado de comunicacion con Constantinopla.

El bajá de Widin ha tenido que ponerse de parte de los genizaros de esta fortaleza, quienes se han sublevado: llama á sus banderas á todos los descontentos, y tiene ya un gran partido en Bosnia y en Servia.

Los genizaros de Orfa (Mesopotamia) persisten en llevar adelante su insurreccion, y han cortado las comunicaciones entre Bagdad y Mozoul.

ALEMANIA.

Francfort 18 de Setiembre.

Escriben de Leipsik que han llegado ya á esta ciudad varios orientales, especialmente armenios, que concurren á la feria, los cuales manifiestan estar satisfechos del nuevo orden de cosas introducido en el imperio turco. Al parecer vienen con animo de hacer compras de consideracion, particularmente de paños, y se presume que será el género que tendrá mas pedidos. Es de esperar que esta salida de nuestras manufacturas ha de tener alguna influencia en el precio de las lanas.

ITALIA.

Roma 16 de Setiembre.

Las cartas de Moscou nos anuncian la llegada alli del Eminentísimo Bernetti, Cardenal, Embajador extraordinario de S. S. cerca del Emperador Nicolas, para cumplimentar á este Monarca por su advenimiento al trono, habiendo sido recibido S. Ema. con todos los honores debidos á la alta dignidad con que se halla revestido. El dia 7 fue recibido el Embajador por S. M. I. en una audiencia particular con muy particulares muestras de afecto, y no lo fue menos de las dos Emperatrices y de los Grandes Duques, á quienes tuvo el honor de ser presentado.

INGLATERRA.

Londres 23 de Setiembre.

Los consolidados estan á 80½ ¼, y á 80½ al contado. Ha habido toda la mañana una grande agitacion en los fondos extrangeros de resultas de la noticia de haber desembarcado un ejército español en Tampico. Las acciones de Méjico han bajado un 1 por 100.

— En el café de la América meridional y septentrional se ha fijado el extracto de una carta comunicada por un pasajero que viene de Nueva-Yorck para el Havre á bordo de la *Limelina*. Esta carta anuncia que en Nueva-Yorck se habia sabido el 26 de Agosto la noticia de que una division española de 5 á 6000 hombres habia desembarcado en Panuco. La escuadra que la habia traído permanecia junto á la costa. El corresponsal añade que las voces que se divulgaban añadian otras circunstancias á esta noticia; pero que no le parece debe repetir las. Una corbeta

recibió orden en Nueva-York de dar la vela hácia Nueva-España inmediatamente que se supo allí esta noticia.

En la parroquia de S. Mateo de Bathall-Green, que compone parte de uno de los arrabales de Lóndres, se suele reunir una cuadrilla de ladrones en número de 500 á 600 hombres. Sus hazañas (asi lo dice el *Courier*) han alarmado de tal suerte á los habitantes de las inmediaciones, que han resuelto enviar una diputacion á Mister Peel suplicándole no permitiese se les robe y asesinase impunemente. Hé aqui los pormenores que da el citado periódico acerca de las operaciones de estos malhechores:

La gavilla, dice, tiene su punto de reunion en un campo donde hay varios obradores de ladrillos en un extremo de Spicer-Street-Spitalfields: allí establecen centinelas avanzadas para no ser sorprendidos por la policia: cuando corre peligro gritan las centinelas *warhawk*, y se dispersan. Los hornos de ladrillos les sirven de cocina para guisar la carne y las patatas que roban de las tiendas inmediatas á cualquiera hora del dia, y en presencia de los mismos dueños.

Los lunes y viernes, que son dias de mercado en Smithfield (Lóndres), y los miercoles en Barnet (ciudad que dista cuatro leguas de Lóndres), salen de la ciudad y se emboscan en los alrededores, aguardando que lleguen algunos rebaños de ganado vacuno: tan pronto como divisan uno se arrojan sobre los pastores, se llevan un toro, y lo conducen al lugar consabido, donde lo guardan hasta la noche. Apenas anochece lo sueltan y lo hostigan por las calles de Lóndres: el animal furioso pone en consternacion á todas las gentes que encuentra, y los ladrones se aprovechan de estos momentos para despojar á todos los que cogen, y aun algunas veces los maltratan de un modo cruel. Actualmente hay en el hospital de Lóndres cinco personas heridas en uno de estos encuentros, y que dan pocas esperanzas de curar.

En virtud de estas rapiñas ha dispuesto el honorabilísimo Secretario de Estado que marche inmediatamente un destacamento de 40 hombres de la policia á pié y á caballo, al lugar donde se reunen los ladrones, y que se releve cada tres horas. Sin embargo se temia que la policia no fuese atacada por la noche.

A menos que no se verifique una mudanza inexplicable en el espíritu de Abbas-Mirza, no puede menos de ser una fabula las voces propaladas por una carta de Constantinopla de que este Principe sostiene relaciones con los rusos para obrar contra su padre. El Principe de Georgia, Alejandro, heredero de la corona de este hermoso pais, ha vivido largo tiempo con Abbas-Mirza, con quien tiene una amistad muy íntima.

El Principe Alejandro no cedió aquellos derechos cuando el resto de su familia se sometió á la Rusia; y mucho tiempo há que está invitando al Principe de Persia á que recobre no solo las provincias persas sino tambien á que le ayude á recuperar las que le pertenecen por derecho de herencia. (*Courier*.)

En el *Courier* de Glasgow se lee lo siguiente:

Sabemos por un conducto muy respetable en la capital de la Persia, que los persas han tomado la resolucion de emprender una guerra contra la Rusia, y que el Principe de Persia ha dejado en la capital una gran fuerza militar. El ejército ruso consta de 80000 hombres, bajo las órdenes del general Yermoloff, uno de los mas valientes y mejores generales rusos. Nos persuadimos que esta fuerza es suficiente para colocar en pocos meses los estandartes rusos en la capital Teherán.

En una reunion de católicos que hubo el 11 de Setiembre en la ciudad de Yougall con el objeto de ver el modo de representar metódicamente al Parlamento que va á reunirse, llamó principalmente la atencion el discurso que pronunció el reverendo Mauricio Sheedan, secretario de la junta. Señores, dijo el orador, sin embargo de que soy sacerdote, me levanto para apoyar con todas mis fuerzas la resolucion que se acaba de proponeros. Conozco que podré escandalizar á algunos de nuestros piadosos vecinos que son mas susceptibles que nosotros mismos de la pureza y del decoro del clero catolico (*grandes aplausos*); pero ¿no son mas ridiculos los comentarios que hacen tales personas cuando por otra parte se fijan muy poco en nosotros y en nuestra religion? Hablan del escándalo que les damos cuando nos mezclamos en los negocios políticos: mas yo les aseguro que la razon que me determina á intervenir en tales asuntos es precisamente porque soy sacerdote, y que como tal creo que tengo obligacion de predicar la paz y concordia entre todos, y procurar disipar las querellas que tienen divididas las distintas clases del Estado. (*Muchos aplausos*.)

Ademas podrán disputárase los sentimientos naturales que me inclinan á amar la libertad tanto como cualquier lego? Se

dirá acaso que tengo otras obligaciones que llenar. Es cierto; pero el entendimiento del hombre está limitado á una sola facultad? y las obligaciones de nuestro estado nos hacen incapaces de gozar de nuestros derechos como individuos de la sociedad? La resolucion que defendo supone que debemos perseverar para obtener nuestra emancipacion: con todo eso nos vemos detenidos en medio de nuestros esfuerzos por las contrarias insinuaciones, y por la preocupacion sostenida por el gobierno, de que nuestra lealtad no es completa.

Y qué puede obligarnos el César no solo á darle lo que le pertenece, sino tambien á hacerle el sacrificio de nuestra conciencia y de lo que debemos á Dios? Gracias al cielo el clero católico tiene ya dado pruebas de su lealtad al Estado, y el pueblo irlandés ha sellado la suya con su sangre.

Nosotros tambien podemos optar á la libertad, asi como esos hombres que tanto nos calumnian invocando las leyes contra nosotros. Renovemos pues nuestras peticiones al Parlamento, y esperemos que al fin la Irlanda obtendrá la justicia. Concluyo, suplicando al Señor, en cuyas manos estan los corazones de los hombres, mueva el de nuestros gobernantes, y los ilumine á fin de que dejen á todos los hombres vivir en paz y en armonia.

A consecuencia de este discurso, que produjo mucha sensacion, se propuso y adoptó la resolucion siguiente:

Se declara que la conducta de la mayoría de los Lores espirituales del Parlamento que se esfuerzan en perpetuar las incapacidades legales (*disqualification*) que tenemos por nuestra conciencia, repugna enteramente al espíritu de la Religion cristiana, que enseña la caridad y predica la paz y concordia entre todos los hombres.

Un periódico de la mañana anuncia que un navío ruso llamado el *Báltico* ha desembarcado un magnífico presente que envia el Emperador Nicolas para el duque de Wellington. Este regalo consiste en tres primorosos espejos de extraordinaria dimension, construidos en la fábrica imperial de Rusia. Es sensible que el mayor de ellos, que tenia 169 pulgadas de alto y 63 de ancho, se haya quebrado en el camino: se han empleado 20 hombres para desembarcarlos. (*Courier*.)

FRANCIA.

Metz 22 de Setiembre.

El corregidor de esta ciudad ha publicado la proclama siguiente que dirige á sus conciudadanos:

El Delín se hallará en medio de nosotros el próximo miércoles 27 del corriente; pero S. A. R. no puede conceder mucho tiempo á nuestro amor!

Todo el dia 28 será el único en que podremos darle nuevos testimonios de la dicha que gozaremos en tenerlo en nuestro recinto.

Seis años han pasado desde aquellos felices instantes en que permaneció entre nosotros; y desde esta época que dejó en nuestros corazones tan dulces recuerdos este Principe augusto, heredero del trono de S. Luis, ha adquirido nuevos derechos al reconocimiento de todos los franceses, dirigiendo tan gloriosamente y con una celeridad hasta ahora desconocida en los fastos de nuestra historia, una guerra en que se desplegaron todas las virtudes militares.

Metzinos! en estos momentos consagrados á la alegría pública, abandonémonos enteramente á todos los sentimientos que este héroe nos inspira, y repitamos con aquel entusiasmo que caracteriza á los buenos franceses:

Viva el Rey! Viva el Del fin! Viva eternamente los Borbones!

Metz 20 de Setiembre—Turmel, corregidor.

A continuacion de esta proclama señala el corregidor las calles por donde debe transitar S. A. R.

Paris 26 de Setiembre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 97 95.—Anualidades 1135.—Obligaciones de la ciudad 1395.—Acciones del banco 2017 50.—Empréstito Real de España 464.

Ayer el Excmo. Sr. conde de Villele dió un gran convite, á que asistieron todos los Ministros, Mr. Canning y el cuerpo diplomático.

El Embajador de Rusia pasó ayer con toda ceremonia á la capilla de la embajada, donde se cantó un solemne *Te Drum* con el plausible motivo de la coronacion del Emperador Nicolas. Todos los rusos que al presente se hallan en Paris han asistido á esta funcion.

Madrid 6 de Octubre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Lorenzo.

El REY, á consulta de la Cámara, se ha servido nombrar para el corregimiento de Bribiesca á D. Santiago de los Rios Muñoz: para el de Villanueva de los Infantes á D. Carlos Fernández de Loaisa: para el de Cambados á D. Sebastian Rodriguez Alvarez: para el de Jaen á D. Eugenio Javalquinto: para el de Coria á D. Josef Enjuto; y para el de Torrequemada á D. Florencio Garcés. Para la vara de alcalde mayor de Sotopalacios á D. Ramon Fernández Broto: para la de Algarinejo á D. Josef María de Roda y Rodriguez: para la de Orce á Don Josef Lopez: para la de Candeleda á D. Simon Ponce de Leon: para la de Teba á D. Juan Herrera: para la de Arroyo del Puerco á D. Leon Gonzalez del Camino: para la de Cullar de Baza á D. Juan Marchante: para la de D. Benito á D. Blas Damian de Vega y Velasco: para la de Briones á D. Bonifacio Irisarri: para la de Zucros á D. Josef María Gazquez: para la del Burgo de Osma á D. Pedro Cano: para la del despoblado de Higares á D. Zacarías Jimeno y Sanchez; y para la de Navalmoral de Pusa, S. Martin de Pusa, Santa Ana de Bienvenida y Malpica á Don Agustín Pelaez.

VARIEDADES.

El 1.º de Setiembre arribó al Havre la gabarra del Rey la *Durance*. Ha conducido este bajel desde Liorna los monumentos egipcios que deben enriquecer el museo del Louvre, cuya coleccion muy pronto saldrá para Paris á reunirla en la galería de Carlos X, con la magnífica de Mr. Durand, comprada, igualmente que esta, por la tesorería particular del Rey.

La coleccion de Liorna forma todo el cargamento de la nave, que asciende á 170 toneladas. Hay mas de 100 cajones, y ademas los grandes monumentos de escultura, entre los cuales hay algunos que pesan de 1400 á 1800 quintales. El arsenal de la marina Real de Tolon ha suministrado las máquinas necesarias para embarcar tan enormes volúmenes, y vienen á bordo de la *Durance*, á fin de que sirvan para trasportar estos efectos hasta Paris.

Para dar una idea sucinta de la riqueza de esta coleccion expondremos algunas particularidades del informe dirigido desde Liorna con fecha del 26 de Abril último al duque de Dodeauville por Mr. Champollion el joven.

Este informe está dividido en varias secciones: la primera es relativa á los manuscritos sobre papiro ó en lienzo: su número asciende á 98; su forma, su longitud, y lo bien conservados que estan, los hacen mirar como los mas preciosos manuscritos egipcios que existen en Europa: algunos tienen 15 á 20 pies de longitud, y uno hay que llega á cerca de 40. Los papiros griegos son tambien de mucho interes para la historia y para la paleografía: dos de ellos tratan de *astronomía*; hay tambien bellos fragmentos de la *Iliada*, pertenecientes al mismo manuscrito, de que hay en Lóndres algunos fragmentos; y asimismo hay una hoja de un *vocabulario grecolatino*; lo cual prueba, contra la opinion común, que los antiguos compusieron tambien diccionarios que traian la correspondencia de las palabras de una lengua en las de otra.

Los objetos de bronce pasan de 400, y algunos aventajan á todo lo que se conoce de mas precioso entre los bronce egipcios. Los figurines de mas de un pie de altura no son raros en esta coleccion; algunos tienen los ojos de oro ó de plata; los collares y demas adornos de trages estan engastados en plata sencilla ó sobredorada, y aun en oro: hay un *Osiris* de dos pies y siete pulgadas de altura, y una estatua de muger de tres pies. Se sabe muy bien cuán raros son en los gabinetes de Europa los bronce antiguos de estas dimensiones. Tambien hay muchos utensilios de la misma materia, entre ellos se nota un incensario, vasos de distintas formas, espejos é instrumentos de diferentes metales.

Los escultores egipcios trabajaban frecuentemente sobre madera; así se ven en esta coleccion mas de 200 monumentos de esta materia, y entre otros una estatua de cuatro pies y cuatro pulgadas, otros varios figurines de menores dimensiones, y una multitud de objetos de uso mas comun, como peines, cucharas, bastones y cañas con puño é inscripciones geroglíficas; una *harpa* de tres pies y ocho pulgadas de alto, que conserva todavia parte de sus cuerdas, que son de intestinos, y su caja sonora está for-

rada con *tafilete verde*; un sillón cuyo respaldo está embutido de ébano y marfil; un tambor como los que ahora se usan, y otro con faldones; tres barcos pintados con remos y timon, y una multitud de vasos de todas formas.

Algunos pedazos de marfil completan la coleccion de los utensilios domésticos, á la que se agregan cestos de juncos, ó de hojas de palma, que contienen frutas del pais, trenzas de pelo, pelotas para jugar, pan, colores en pasta y en polvo, y cinco pares de calzados. Tambien hay zapatos de cuero, chinelas de tafilete encarnado muy laboreadas, y otros diversos objetos de pieles que servian de adorno, y estan muy bien trabajados. Un gran número de vasos de barro, de porcelana, de piedra calcárea, de mármol, de granito, de basalto &c.; la mayor parte, adornados con pinturas ó inscripciones, completan lo que puede llamarse ajuar egipcio.

Las joyas y otros objetos de materias preciosas para adorno pasan de 1400. Hay varias figurillas macizas de oro y de plata, y el trabajo corresponde al valor de la materia. Las sortijas y los arillos ó pendientes del mismo metal son muy numerosas, y nada iguala á la riqueza de los collares de oro y de plata macizos, ó con engastes de cornerinas, amatistas, jaspes, lapislázulis, ágata, hematites ó pramos de esmeralda.

Cierto número de objetos de lujo hechos con las mismas materias, y unos mil escarabajos ó figurillas completan otra parte de la coleccion, no menos interesante para el naturalista que para el lapidario y para el archeólogo. Entre las piezas de vidrio se encuentra un plato de forma muy elegante de 16 á 18 pulgadas de diámetro, dentro de un hermoso canastillo, y es la pieza de vidrio mas hermosa que hasta ahora se conoce entre todas las antiguas.

Las momias son objetos preciosos de todas las colecciones, y esta contiene 11 muy notables, por estar en varias cajas cubiertas de dorados, y ricas pinturas, ó adornadas de esmaltes ó de vidrio trenzado. Tambien hay seis retratos pintados en lienzo pegado á madera, que pertenecen á la época greco-egipcia. Asimismo abunda la coleccion de toda especie de monumentos funerales, como vasos de alabastro ó de piedra, cofres, capillas con inscripciones, momias de animales y estatuas consagradas. Entre estas hay 28 imágenes Reales sacadas de los sepulcros de Tebas, que tienen nombres de los Faraones de la 18.ª ó 19.ª dinastía; otras representan egipcios de todas las clases, sacerdotes, secretarios Reales ó sagrados, jueces, empleados civiles ó simples particulares, y todas son de diferentes materias.

CAMBIOS DEL DIA 6.

Lóndres.....	35 á 4.
Paris.....	15 4.
Cádiz.....	½ beneficio.
Sevilla.....	½ á ¾ daño.
Málaga.....	par dinero.
Valencia.....	¾ daño.
Murcia.....	1 idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	¾ á ¾ beneficio.
Zaragoza.....	¾ daño.
Bilbao.....	½ beneficio.
Coruña.....	¾ daño.
Deuda consolidada con interes.....	27 valor.
Intereses de vales.....	3½.
Vales consolidados.....	24 á 25½.
Idem no consolidados.....	9 á 9½.

ANUNCIOS.

La virtud, ó retrato perfecto del hombre honrado: un tomo en 8.º, á precio de 12 rs. á la rústica. Se omite el elogio de esta obra, dejando al cuidado del que la compre su analisis, y la alabanza ó desprecio que merezca. Es obra moral: en ella se pintan las pasiones, y se hace brillar la conducta del hombre de bien: es útil á toda clase de personas, y á los padres de familia para inspirar á sus hijos sentimientos é ideas morales en su educacion. Se vende en las librerías de la viuda de Goveo, Sanz y Hurtado, calle de Carretas; viuda de Cruz, frente á S. Felipe el Real; Gonzalez, frente á los Gremios; viuda de Ramos, carrera de S. Gerónimo, y Miyar calle del Príncipe.

— Fábulas originales y morales, por D. M. M. C. Y. O., un tomo en 8.º de 148 páginas. Se vende á 4 rs. en la librería de Cuesta, frente á S. Felipe el Real, y en la de Villa, plazuela de Santo Domingo.